
Compte-Rendu 

Conseil d’administration du 31 octobre 2023 
 

Présents :  

 

Shaka 

Ikorih 

Barbecue 

Puech 

Amandil 

Tordek 

Excusés : 

 

Coco 

Romano 

Asdru 

Davax 

Armando 

 

 

Point sur les projets de la FFTM 
 

• Traduction des Scénarios Narratifs 

 

Resp. Projet : Shaka 

Bien avancé et bien reçu par le public.  

La trad’ est finie mais manque de personnel compétent pour gérer Gitlab et Indesign. Shaka et Shuun 

vont tâcher de se former sur les différents points. 

Sortie finale des traductions prévues fin 2023 et parution d’un gros bouquin complet en janvier. 

 

• Goodies 

Resp. Projet : Puech 

 

Zones objectifs 

Vente de la totalité de la deuxième commande.  

Nous avons découvert que notre producteur, Torek, aurait commencé à vendre de son côté sur des 

évènements. Le fournisseur du design, Jammi de Marseille aurait même « trouvé un accord avec lui » 

sur l’utilisation du design.  

Comme la vente des objectifs est chronophage et peu rentable pour la FFTM et que le projet pour 

rendre service à la communauté a été rendu, le CA valide à l’unanimité la proposition de puech de ne 

plus s’occuper de ces objectifs et d’en déléguer la production à Torek.  

Puech doit le contacter pour assurer une meilleure visibilité du produit. On laissera aussi les 

étrangers se débrouiller avec lui. 

Cela peut aussi servir de base à la négociation d’un sponsoring de nos équipes WTC et NC. 

 

Projet dés FFTM 

Projet dé en pause. C'est cher car il faut commander en gros. La trésorerie peut-elle suivre ? Entre 

500€ et 1000€ par commande. A voir dans quelques mois.  

 

Contacter Ljos qui bosse aussi sur le projet pour l’intégrer, voir qu’il binôme avec Puech. Puech le 

contacte. 

 

 

• Goodies et trésorerie 



 

Resp. : Shaka, pour Armando 

Conclusion : Nécessité de se créer un fond de trésorerie pour la FFTM, fonctionnant à part du compte 

courant pour permettre les avances de frais. Il est estimé à 2000 euros requis d'enveloppe servant à 

avancer les frais : 

- Souvent 1200€+ pour bloquer les places aux évènements internationaux (WTC NC Ardacon) 

- 800€ pour les stocks de goodies, avant-vente.  

 

Rappel : On a 300-400€ issus du bilan positif de cette année pour commencer à alimenter. 

 

Quels moyens de financements : Le plus lucratif reste les tournois, les goodies eux même ne générant 

qu’une marge faible pour beaucoup de temps bénévole investi.  

Un tournoi avec une salle loué peu cher par une mairie comme le tournoi de Nantes avait été plutôt 

lucratif.  

Amandil souligne qu'il faudrait pouvoir trouver une alternative au FWC pour les tournois sur Paris, car 

le prix du café ne permet pas de générer de marge. 

Réflexion sur la création d’un ou plusieurs "tournoi de gala" avec pour objectif des bénéfices pour 

alimenter ce compte. Nécessité d'avoir un lieu central pas cher, le statut association aide. Cependant, 

où le mettre dans l'année ? Amandil suggère début d'année.  

 

Autre piste sérieuse : décentralisation des tournois en région, sur le modèle de Auzielle ou Goven 

mais dans les régions sans équivalent ; Barbecue souligne qu'il faudrait bosser sur l'existant. 

Toutefois, les tournois déjà existants « appartiennent » souvent à des personnes ou des associations 

et on ne peut les en déposséder. 

 

Travailler à augmenter les services que la Fédé propose aux orgas de tournois pour proposer une plus 

grosse remise des orgas à la FFTM. Bien l'essentiel des gros tournois existants n'a pas la marge pour 

donner de l'argent. 

 

Puech , Amandil et Shaka suggère des pistes. Il faut chercher les salles en lien avec les associations 

locales pour ne pas avoir de frais. 

 

• Stock de décor fédéraux 

 

Stock bien reçu au tournoi de Qualif. A diversifier avec des décors intermédiaires entre bloquants et 

terrain diff.  

 

Doit-on augmenter le nombre de décors pour faire davantage de variété des tables ?  

Oui mais légèrement, pour varier plus facilement les sets up. Cependant il faut limiter 

l’investissement cette année par rapport à l’an passé (2000€ environ tout compris l’an passé). A voir 

pour commander un set de plus. 

 

Question du stockage. Il est évoqué de multiplier les sites de stockage. Shaka pas chaud du tout pour 

diviser le stock. Intéressant de faire des petits stocks régionaux mais difficile à suivre pour éviter les 

vols, pertes etc…  

 

• Projet GOAT 

Une nouvelle fois à relancer.  



 

Amandil doit prendre du temps et faire une maquette. Quid aussi d’intégrer Shuun et pour aider à 

gérer la suite de la mise en page après les narratifs.  

 

Amandil doit rappeler les anciens du conseil de règles (comme Sarn ?) pour aider à la rédaction, ce 

qui serait déjà ça de pris. 

 

 

Communication 
 

 

Nécessité absolue de produire 3 infographies :  

 

• Bosser sur une infographie (feuille A4) pour résumer "pourquoi adhérer", en vue de la 

campagne d’adhésion 2024 avec 3 entrées : Projets réalisés / Projets prévus / Avantages de 

l’adhérent (liste des tournois et boutiques partenaires).  

 

• Reprendre l’infographie du CA pour la remettre au jour et que les membres soient identifiés 

un peu mieux 

 

• Produire une infographie avec les différents Circuits (Championnat de France / Qualif) et les 

différents events liés (Arda / WTC / NC) pour une meilleure compréhension par le grand 

public. 

 

Barbecue gère le contenu avec Tordek en back up à la mise en page.  

 

Les trois infographies sont prévues pour début décembre.  

 

 

Circuit de Qualification 2023 et 2024 : Premiers retours et projection 
 

 

• Retour d’expérience 2023 sur le circuit qualif : accessibilité 

 

Bonne réception globale, bonne communication et bonne couverture régionale. 

Puech souligne néanmoins un sentiment de « délaissement » émanant de quelques individus dans le 

Sud Ouest, par rapport au choix des villes. Barbecue suggère un "Nantes/Lyon/Bordeaux" pour 

supprimer le FWC ? 

 

Un temps d’explication des choix est repris : le trio Nantes / Paris / Lyon fut décidé pour tenter de 

prendre les trois villes les « plus centrales ou desservie de France ». Amandil rappelle, étant concerné 

lui-même (pointe de le Bretagne), que quand on est excentré ou en milieu rural, il est évident que les 

Qualifications seront toujours plus difficile d’accès. Aucune solution parfaite existe sur ce point. 

La proposition d’augmenter le nombre de tournoi de Qualification est rejetée car : 

- Elle va à l’encontre des objectifs du Circuit de Qualif qui était de limiter le nombre de date 

requis pour se qualifier pour les joueurs de talent ayant tout de même une vie à coté du 

hobby (pas comme l’ancien système où il fallait courir toute l’année).  



- De plus, des tournois de Qualif trop excentré aurait pour conséquence de donner des « sous-

tournois » en termes de niveau de jeu. 

- Shaka rappelle avec le retour d’expérience de 2023 que l’on n’avait pas avant qu’il a été 

prouvé qu’un joueur de grand talent, qui mérite sa place en équipe de France, arrive 

largement à se qualifier en un seul tournoi (un top 7/8 suffisant). L’effort à fournir est donc 

limité, même si l’on habite un peu loin.  

- Humainement, l’organisation est pesante pour les bénévoles 

 

 

• Retour d’expérience 2023 sur le circuit qualif : le système 

 

Discussion au sein du CA sur le système : Les tournois se sont bien passés et ont été plutôt bien 

accueilli par les joueurs. 

 

Les tensions semblent plutôt s’être cristallisée autour de la formation des équipes. Avoir rabaissé la 

seconde phase à un seul tournoi en équipe semblent au final avoir été une bonne chose. Deux 

tournois en équipe auraient été de trop vu les tensions notamment.  

Mais difficile de faire autrement, la composition des équipes étant toujours impacté par l’affect, 

l’image publiques des joueurs ou autre... Il est logique que certaines équipes se composent à partir 

« des restes ».  

Un système immédiatement en équipe ne changerait rien à cela. 

 

Amandil questionne l'utilité de la phase Solo, qu’il trouve totalement inutile...  

On lui rétorque qu’elle a le mérite de donner sa chance à tout le monde, de donner l’opportunité aux 

nouveaux de s’illustrer et qu’elle peut impacter indirectement la composition des équipes. Un joueur 

nouvellement performant ou un joueur dont le niveau chute se révèleront en phase Solo et pas en 

Phase d’équipe… et ce même si cela impacte la composition des équipes moins qu’on l’aurait 

souhaité. 

 

Le CA se pose la question concernant des joueurs « toxiques » et leur place sur le Circuit. Il est 

convenu de laisser l’arbitrage faire son travail, si cela doit finir par conduire à une exclusion des 

circuits, le Conseil d’Arbitrage agira en ce sens, seulement sur des faits concrets.  

Il est hypothèser que ces joueurs finiront par s’exclure tout seul quand plus aucune équipe ne voudra 

d’eux.  

 

 

• Retour d’expérience 2023 sur le circuit qualif : le rulepack et l’organisation générale 

 

Une enquête est prévue à destination de tous les participants du circuit. 

Amandil, Ikorih, Eudes et Romain sont missionnés pour travailler dessus. Il faut prendre en compte 

toutes les dimensions et aller en profondeur, pas faire un simple questionnaire de satisfaction 

« bateau ».  

Sujet à aborder : Logistique, arbitrage, rulepack, fonctionnement général. 

 

Concernant le rulepack, les réclamations qui ont pu émaner cette année tournait autour des 

restrictions. Certains estiment qu’elles sont de trop, pour celle mise en place autour des armes de 

siège. D’autres ont avancés qu’elles auraient dû être élargie, notamment au Conseil Blanc et à la LL 

des Nazgûls qui ont permis à des joueurs de se qualifier en ne jouant que ces deux listes. 



 

A l’intention des nouveaux administrateurs, les choix de l’an passé sont expliqués :  

Le fun ne rentre pas du tout en ligne de compte. L’objectif majeur consistait à empêcher des joueurs 

de se qualifier avec des listes auto-pilote et les listes comportant plusieurs armes de siège semblaient 

trop évidente à prendre en main pour faire facilement un top 20.  

Le CB et la LL Nazgûl avait parue nécessiter un peu plus de skills pour performer avec. Pour rappel, les 

restrictions ne concernent que la phase Solo. 

 

Question remise sur le tapis en vue de l’an prochaine. Barbecue propose de les supprimer du fait de 

la disparition de la LL des Balistes d’Isengard. Shaka propose de les élargir au Conseil Blanc et aux 9 

car elles ajoutent du random à la Qualif (ça peut sortir des mecs sérieux sur un mauvais matchup). 

 

Amandil tranche en proposant de soumettre la question directement aux joueurs de cette année 

pour avoir un avis des premiers concernés vu qu’ils joueront avec ou contre. 

 

A intégrer nommément dans le questionnaire. 

 

 

• Projection 2024 sur le circuit qualif : ébauche de réflexion en attendant la composition des 

groupes de travail 

 

Le circuit actuel semble plutôt bien fonctionner (Phase Solo puis Mercato puis Phase en Équipe). 

 

La Grande Question sera évidemment : Faut-il prévoir un circuit NC ET un circuit WTC ? Ou les laisser 

fusionner (attention aussi à la charge de travail pour les bénévoles si 2 circuits. 

 

Si la formule est maintenue, il restera la question : Faut-il revoir le format des tournois en équipe (qui 

collent surtout au WTC actuellement). Sur cette question, il est convenu de faire un premier 

règlement évasif sur la deuxième phase et attendre courant 2023 les retours du WTC 2024 et la 

clarification du rulepack de la NC. 

 

• Question philosophique sur les deux évènements 

 

Comme conclu précédemment, il sera convenu de questionner les adhérents sur l’orientation qu’ils 

souhaitent que la FFTM donne à la question suivante :  

 

La France doit elle chercher à varier ses joueurs aux compétitions internationales (Pas les mêmes 

joueurs au WTC et à la NC comme décidé rapidement cette année) ou miser sur la performance à 

tout prix pour  « ramener la coupe à la maison » ? Et donc prendre l’option d’avoir les mêmes joueurs 

aux évènement. 

 

Shaka organisera la consultation avec un mailing aux adhérents 

 

Amandil fait remarquer qu’on pourrait faire un tournoi avec chaque philosophie (un ultra compète 

et l’autre avec des équipes composées à l’affect) ou encore qu’avec le nombre d’équipe au WTC, un 

système mixte avec une Team WTC France 1 au format « le premier de la qualif choisit et embarque 

les gens qu'il veut » et plus chill sur les équipes FR 2 et 3. 

 



Reste cette grande question de savoir quel évènement (WTC ou NC) prendra le pas sur l’autre pour 

être reconnu comme THE event ultra compétitif et la coupe du monde légitime. 

 

 

• Projection 2024 sur le circuit qualif : Logistique des tournois SOLO 

 

Il est urgentissime de poser les dates rapidement. En tenant compte du planning déjà serré de 

certains mois (Février avec le WTC). 

 

Choix des villes :  

- Paris : Chercher une alternative pour Paris (trouver une autre salle), peut-être à Orléans  

même ? 

 

- Anse maintenable mais vu la nature de l’évènement et le nombre de participants, elle 

pourrait compter dans les deux (les joueurs choisiraient s’il viennent à Anse chill pour le 

Championnat de France ou s’il viennent pour la qualif). Coexistence d’un double classement 

dans le tournoi. 

 

- Souci de Nantes : Les Nantais ont quitté la Fédé. Peut-on s'appuyer sur Redfish comme relai 

local pour remplacer Gaby et Darkmikel ? Shaka ou Barbecue vont le contacter. 

 

 

Dates :  

Pour l’instant Anse est bloqué en avril,  

Premier tournoi à prévoir fin février-début mars.  

 

• Projection 2024 sur le circuit qualif : Arbitrage 

 

Shaka ne s’est pas encore posé la question de s’avoir s’il faisait ou pas le circuit l'an prochain. Dans 

tous les cas, il nous faut des arbitres.  

 

Idées :  

PA pourrait gérer une partie de l'arbitrage (source : BBQ) vu qu’il évoque régulièrement le fait de 

prendre sa retraite de joueur. A étudier avec lui. Quentin lui en parlera.  

Julien Léger suggéré, s’il ne veut pas faire la qualif.  

Tordek potentiellement (mais bon ça fait loin).  

 

La FFTM vote à la majorité le défrayement systématique des arbitres sur les fonds fédéraux à partir 

de maintenant (possible normalement avec la baisse des investissements cette année). 

Prévoir environ 600 euros sur l'année. 

 

Possibilité de ne pas avoir le même arbitre à chaque fois pour alléger.  

La FFTM réaffirme sa volonté de ne pas recourir à un arbitre lui-même engagé sur le Circuit de 

Qualification, au vu de la rapidité à laquelle certains badauds cherchent à voir le mal de partout. 

 

 

Développement de l’arbitrage 



 

Pas assez de monde pour que ça vaille le coup de mettre en branle un système de formation à l’heure 

actuelle. 

En revanche, question de l'exam d'arbitre/un questionnaire à remplir pour avoir des arbitres locaux 

remise sur le tapis. A envisager à moyen terme. 

 

Il est néanmoins réaffirmé que pour les tournois de qualif ça demande des conditions très nettes 

outre l’excellente connaissance des règles (notamment l'aspect relationnel, la crédibilité, l’aplomb 

pour gérer une contestation etc...), auquel très peu de gens répondent. 

 

 

Reconquête régionale 
 

• Planning des tournois pour une meilleur organisation nationale 

 

Le contact et la fédération de la plupart des orgas est un de nos succès de cette année. Il faut 

maintenant avancer. 

 

Davax s’est lancé dans le développement d’un nouveau pan de son site pour la gestion intégrée des 

tournois et le remplacement de T3 (obsolète). Il est triste de s’isoler des autres Wargame, mais même 

la prometteuse myHobbyApp se développe beaucoup trop lentement… 

 

Il faudra quand même surveiller T3 pour repêcher les orgas dessus.  

Il faut ensuite améliorer la com’ de la FFTM et des orgas sur la planification. Amandil suggère un 

agenda FFTM, lié au site de Davax en API. 

 

Davax est lancé sur le sujet. 

 

• Reconquête territoriale 

 

Référents régionaux identifié à l’heure actuelle : Julien Léger Sud-Ouest, Kenny Eresauft en prise de 

puissance à Orléans (anciennement Pacôme).  

 

Les Preux sont en phase de relancer les tournois à Bordeaux. La Région Sud Ouest est en pleine 

explosion d’activité. 

 

Shaka essaie de fédérer les gens sur une triple antenne Lyon/Grenoble/Roanne à réactiver pour faire 

des tournois aussi, à Lyon notamment.  

 

Amandil lance une équipe d'organisation (Pluneret) en Bretagne.  

 

Armando gère côté Nord. Des tournois apparaissant au Luxembourg, on propose de le rattacher à la 

Région Nord pour la dynamiser un peu. Strasbourg-Metz semble toujours un No-man's-land... 

 

Constat que les échanges Nord / Belgique sont encore trop peu nombreux… A voir après la 

médiatisation de la finale du Championnat de France.  

 



 

 

Sur le hobby en général, on constate une redynamisation de l'activité :  300 participants FR au 

championnat de France, 1100 utilisateurs chez Davax mais seulement 120 adhérents fédé...  

 

D’où la nécessité de la plaquette pour que les gens cernent mieux les avantages de l’adhésion. 

 

La FFTM vote à la majorité absolue la prise en charge des frais liés au site de Davax sur le budget de la 

FFTM. Prise en charge logique vu les services rendus à la communauté. 

Davax a évoqué la possibilité de donner quelques fonctionnalités de son site aux adhérents de la 

FFTM.   

 

Il faut prévoir la tombola de la Fédération avant la fin d’année pour offrir un lot à un adhérent tiré au 

hasard. 

 

 

Reconquête internationale 
 

Ardacon 

 

Faire une équipe "sérieuse" de France pour ramener la coupe, avec une réelle réflexion sur les listes, 

etc… quitte à cohabiter avec une équipe plus chill. 

 

Participants de l’année : Eudes pense y aller, Shaka peut-être...  

La porte n’est pas fermée à une équipe franco-belge si manque de joueurs.  

Car les joueurs Ardacon usuels vont à un évènement perso au Mexique... donc on manque de monde.  

 

Cette année les places ont été balancées à l'arrache donc compliqué pour s'organiser.  

 

Mettre en place un coaching de toutes les équipes :  

- pour l'Ardacon pour les (nouveaux) joueurs qui vont y aller 

- NC et WTC sur Vassal + week-end d'entraînement WTC (à Anse cet hiver, ou sur Paris ?) 

 

 

Projet « Ma table SDA » 
 

Projet "ma table SDA" pour les organisateurs de tournoi : les aider à avoir des décors typés SDA ;  

 

Difficile à mettre en œuvre sans se heurter au problème "gens qui se barrent avec les décors" si 

jamais l’achat est fédéral. Tordek souligne qu'on peut leur filer des STL, Amandil oppose le problème 

de la légalité.  

 

Barbecue propose néanmoins de rediriger vers des imprimeurs partenaires (Shaka dit qu'il faudrait 

les formaliser) avec un code de réduc.  

 

Il faut faire un recueil des décors typé SDA qu’on souhaite et rediriger vers les imprimeurs 3D 

(déléguer quelqu'un pour le faire ce recueil). Puech reprend contact avec les partenaires  (Lenwe, 



Forge sous la montagne, les forges d'Archie (?), Salaise Figurine...), il faudra leur mettre à dispo la liste 

des adhérents.  

 

Bilan du championnat de France 
 

Plutôt une réussite.  

 

Romano apporte à distance que prendre les 6 tournois un peu beaucoup ?  

Shaka objecte que trois régions à parcourir pour avoir les 6 scores semble strict minimum, l’objectif 

étant de favoriser la mobilité des gens. 

 

Est-ce que cela a fonctionné pour la mobilité régionale ?  

Le profil des champions correspond aux cibles visées : des joueurs compétents mais n’ayant pas 

encore le niveau pour la compétition internationale via la qualif’. Affiner les restrictions pour éviter 

les confusions comme avec Pamina (exclure les gens ayant faire les compèts internationales) ?  

 

Sanctions de l’année et création du Conseil d’arbitrage 
 

Chef de projet : Amandil 

Amandil fait un point sur les 4 sanctions données à l’issue du tournoi de Qualification. La CA les valide 

à la majorité. 

 

La question de la médiatisation des sanctions fédérales est posée après qu’un joueur sanctionné ait 

fait de la contre-communication sur les modalités dans lesquelles il avait reçu sa sanction (décrivant à 

qui voulait l’entendre une punition arbitraire, unilatérale et sans possibilité de se défendre, bien loin 

de la réalité du Conseil qui l’avait reçu pour l’entendre).  

Face à cette guerre de com avec les sanctionnés qui peuvent faire de la contre-info, la nécessité 

d'exposer les choses publiquement est clairement envisagé, toujours avec le souhait d’éviter des 

mises au pilori.   

 

Il est donc convenu et prévu une zone d'affichage publique des sanctions, sans "annonce", de façon 

non rétroactive, donc en vue de l’an prochain. Amandil crée un compte Discord fédé pour l'arbitrage 

ainsi qu'un système de conseil d'arbitrage plus transparent et repensé à notre échelle. 

 

NB : La proposition d’Amandil de modification du Règlement intérieur pour intégrer un conseil arbitral 

a été validée à l’unanimité le 02/11/23. 

 

Convention d’arbitrage 
 

Finir la Convention traduite pour fin novembre idéalement, la proposer aux orgas de la NC pour qu'ils 

regardent. 

 

 

La séance est levée. 


